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Una tendenza positi-
va, nonostante la forte frenata 
registrata a marzo: i flussi del 
mercato del lavoro nel primo 
trimestre inducono a un cauto 
ottimismo. 

Discussione 

In un periodo in cui sullo sfondo
resta la discussione sul blocco 
dei licenziamenti, il cui venire 
meno a fine giugno per i sinda-
cati è preoccupante, i contenuti
del report pubblicato dall’Os-
servatorio provinciale del mer-
cato del lavoro parlano di una si-
tuazione complessivamente in 
miglioramento. Nonostante la 
pandemia sia tuttora in corso, 
anche se l’andamento della 
campagna vaccinale permette 
di guardare alla crisi con qual-
che preoccupazione in meno, il 
saldo tra gli avviamenti e le ces-
sazioni dei rapporti di lavoro ha
fatto segnare un consistente da-
to positivo (+1.898 unità), nono-
stante il mese di marzo abbia in-
ciso in modo negativo su questo
trend. 

Mercato del lavoro
«Segnali di ripresa 
con più occupati» 
Analisi. Secondo la Provincia l’andamento è positivo 
Ma la raccolta dati dei diversi osservatori non coincide:
c’è chi nel primo trimestre evidenzia un calo dei posti 

Si tratta di una risultanza che
contrasta con quella di cui ab-
biamo dato conto nei giorni 
scorsi, quando – ragionando sui
dati messi a disposizione da Re-
gione Lombardia attraverso il 
portale Quadrante del lavoro – 
abbiamo parlato con Enzo Me-
sagna della Cisl di un saldo ne-
gativo di seimila unità. In que-
st’altro caso, come ci hanno con-
fermato ieri in Provincia (cui fa 
riferimento il polo di eccellenza
che elabora questa analisi), i da-
ti sono forniti da Sistal (Sistema
informativo statistico lavoro), il
portale ufficiale cui gli enti fan-
no riferimento nel monitorare 
l’andamento del mercato del la-
voro. Di fatto, pur afferendo en-
trambi questi siti a Regione 
Lombardia, i contenuti sono di-
versi e non è chiaro quale ne sia
la ragione.

Inversione

In ogni caso, in base all’elabora-
zione dell’Osservatorio provin-
ciale, l’incremento di quasi 
1.900 unità «evidenzia una net-
ta inversione di tendenza in ter-
mini congiunturali rispetto al 
saldo registrato nell’ultimo tri-
mestre 2020 (-265 unità) e atte-
standosi quasi ai livelli pre-Co-
vid del primo trimestre 2018 
(+2.187 unità) e 2019 (+1.976) – 
come hanno spiegato gli autori 
dell’indagine -. Anche il raffron-
to rispetto ai dati del primo tri-
mestre 2020 è positivo, ma il 
saldo segnato in quel periodo 

(+864 unità) è stato influenzato
dalle restrizioni iniziate con il 
primo lockdown del marzo del-
l’anno scorso».

In seno a questo trend, si re-
gistrano dinamiche favorevoli 
sia per quanto riguarda la com-
ponente maschile (+1.113) che 
femminile (+785), mentre sul 
fronte degli avviamenti per 
classi d’età, spicca in senso posi-
tivo la performance dei giovani:
tra i 15 e i 29 anni hanno infatti 
chiuso il primo trimestre a 
+1.065. A livello settoriale, inve-
ce, sono i comparti dell’indu-
stria (+866) e del terziario 
(+705) a incidere sull’avanzo 
positivo.

Meno positivo il quadro per
quanto riguarda la tipologia 
contrattuale, considerato che 
gli indeterminati rappresenta-
no un quarto del totale. Poco più
della metà, invece, ha riguarda-
to persone in possesso di un li-
vello di istruzione piuttosto 
basso, pari alla scuola dell’obbli-
go, mentre solo l’11,5% ha inte-
ressato persone in possesso di 
laurea e formazione post laurea.

«Quasi il 25% degli avvia-
menti per livello di skills riguar-
da persone in possesso di com-
petenze generiche, anche se il 
dato è compensato da un consi-
derevole 55,4% di avviamenti di
persone con un buon livello di 
competenze manuali o intellet-
tuali e un 20,3% di lavoratori al-
tamente qualificati».
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Sulla base dell’indagine Excelsior, 

le imprese lecchesi hanno previsto 

di assumere nel secondo trimestre 

di quest’anno 5.350 persone, 90 in 

più rispetto al dato relativo al 

periodo precedente (+1,7%). 

A guidare i comparti, in questo 

senso, è l’industria, in cui si con-

centra il 56% circa delle nuove 

entrate programmate dalle azien-

de del territorio; un dato, questo, 

lievemente in calo rispetto a 

gennaio-marzo 2021 (60%). Si 

tratta di più di tremila nuovi 

contratti, di cui circa un quinto nel 

settore delle costruzioni. La parte 

restante (circa il 44%) riguarda il 

terziario, con poco più di 2.300 

entrate nel trimestre. In questo 

caso, si rileva un incremento di 

quasi 4 punti sul piano congiuntu-

rale. In particolare, le nuove assun-

zioni previste sono 770 nel com-

mercio, 340 nel turismo e 1.210 

negli altri servizi. 

«Una prima lettura di questi dati 

evidenzia un fenomeno incontro-

vertibile – chiariscono gli esperti 

che hanno elaborato il Report -: le 

peculiarità del secondo trimestre 

avrebbero fatto presagire uno 

sbilanciamento a favore del terzia-

rio più evidente (esito della stagio-

nalità) e questo aspetto dimostra 

in maniera inequivocabile come 

siano proprio questi settori quelli 

che fanno più fatica ad uscire dalla 

crisi che ha attanagliato l’econo-

mia da più di un anno a questa 

parte». Nel complesso, comunque, 

nel 40% dei casi le figure ricercate 

saranno di difficile reperimento, in 

base alle aspettative degli impren-

ditori, che destineranno meno di 

un terzo delle posizioni aperte a 

profili con un’età inferiore a 30 

anni. Resta determinante l’espe-

rienza pregressa (in sette assun-

zioni su dieci è espressamente 

richiesta), mentre alla componen-

te femminile è dedicato il 20% delle

assunzioni previste. 

Guardando alla tipologia contrat-

tuale, invece, le assunzioni a 

tempo determinato costituiranno 

il 62%, circa il doppio dei contratti 

stabili. Infine, in relazione alle 

competenze, in meno della metà 

dei casi (45% circa delle entrate 

complessive) le imprese sono alla 

ricerca di personale laureato o 

diplomato. C. DOZ.

L’Osservatorio provinciale del mercato del lavoro mostra un incremento di 1898 posti 

Excelsior

Le previsioni delle imprese:
in aumento le assunzioni 

n Tra le assunzioni
e le cessazioni
del periodo 
un incremento
di quasi 1900 unità

Nei mesi scorsi la situazione
è cambiata, ma non in meglio. 
«L’avanti e indietro dagli uffici, 
in tempo di pandemia si è tra-
sformato in un attaccamento 
perenne al telefono e alle mail a
cui gli imprenditori ricevono ri-
sposte troppo tardive. La im-
prese hanno bisogno di apparati
snelli, veloci ed efficienti per es-
sere competitive. Mi auguro – 
ha concluso il presidente Da-
niele Riva - che quanto dichia-
rato nel Piano nazionale di ri-
presa e resilienza a proposito 
del cambiamento che si intende
apportare tramite le riforme 
della pubblica amministrazio-
ne e della giustizia civile, non-
ché gli interventi per favorire la 
concorrenza trovino presto ap-
plicazione concreta». C. Doz. 

pubblici, contro il 25% dell’ago-
sto 2020 e il 30% di novembre 
2019. Una perdita di 8 punti ri-
spetto a prima del Covid».

Critico anche il presidente
dell’associazione di via Galilei, 
Daniele Riva. 

«Sono anni che le nostre im-
prese, per voce di Confartigia-
nato, denunciano un mal fun-
zionamento della pubblica am-
ministrazione tutta. Più e più 
volte in svariate occasioni mi 
sono ritrovato a dover parlare 
del blocco imposto alle Pmi da 
una burocrazia lenta e farragi-
nosa. Se solo trovassimo di fron-
te a noi una strada con meno 
ostacoli, le nostre imprese vole-
rebbero. Invece siamo schiac-
ciati da pratiche su pratiche, ca-
villi su cavilli». 

ca mondiale, l’Italia occupa la 
58^ posizione, dietro al Kosovo. 
Se guardiamo all’Ue, su 27 Paesi
membri siamo 23esimi. Siamo 
ultimi (27esimi), in tema di bu-
rocrazia fiscale. Infine, sull’effi-
cienza della giustizia ci collo-
chiamo 122esimi, tra Kiribati e 
Gaza. E il trend è peggiorato nel-
l’ultimo anno. L’Eurobarome-
tro ci dice che a marzo di que-
st’anno solo il 22% degli italiani 
considera “abbastanza” o “mol-
to” buona la qualità dei servizi 

blici percepita dai cittadini è 
peggiorata tanto da far precipi-
tare il nostro Paese all’ultimo 
posto in Europa. A rilevare que-
sto trend è l’Ufficio studi di Con-
fartigianato, che ha fotografato 
la situazione. 

«I dati che emergono – ha
commentato il segretario gene-
rale di Confartigianato Imprese
Lecco, Vittorio Tonini - dicono 
che per l’ultima classifica an-
nuale “Doing Business” sulla fa-
cilità di fare impresa della Ban-

La denuncia
Vittorio Tonini 

(Confartigianato Lecco)

riporta i risultati

degli ultimi studi 

La pubblica ammini-
strazione deve fare la sua parte 
nel permettere alle aziende di 
crescere e intercettare la ripre-
sa. 

Ma, nell’anno della pande-
mia, la qualità dei servizi pub-

«Com’è difficile fare impresa
In Europa restiamo in coda» 

Vittorio Tonini
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2022». 
Quindi, i riflettori si sono

posati su singole realtà quali il
Laboratorio Smile; il Consor-
zio per la meccatronica Intel-
limech, l’Università di Berga-
mo, Bergamo Sviluppo e Kilo-
metro Rosso.
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medio (70%). Il 63% dei labo-
ratori è impegnato in questo
ambito. Siamo poi un’area vo-
tata all’export: i segnali 2021
sono forse migliori di quelli ri-
portati nello studio effettuato
all’inizio di quest’anno e po-
tremmo probabilmente tor-
nare a dati prepandemici nel

fatto che in Europa si ipotizza 
che la quota di veicoli diesel o 
benzina venduti scenda al 36% 
nel 2025 e sotto il 5% nel 2035, 
quando oggi è al 79%.

Rispetto alle attese, che par-
lavano di una crescita esponen-
ziale delle motorizzazioni elet-
triche nel 2030, secondo Marco 
Rollero, vicepresidente del 
Gruppo Componenti Anfia, «si 
anticiperà il raggiungimento del
30% dell’elettrico, ma questa 
quota sarà su un mercato a cre-
scita ridotta, in virtù delle nuove
modalità di mobilità condivisa».

Venendo infine alle macchi-
ne utensili, le prospettive appa-
iono positive sia per il 2021 , sia 
per gli anni successivi, dove la 
domanda di innovazione traine-
rà il settore. C. Doz. 

l’ottica del Green deal europeo 
di ridurre l’impronta ecologica 
dell’edilizia, raddoppiando il 
numero di ristrutturazioni en-
tro il 2026 e riqualificando ener-
geticamente gli edifici. 

«In edilizia si possono fare
molti passi avanti – ha dichiara-
to il direttore generale di Ance, 
Massimiliano Musmeci – per 
semplificare e agevolare il recu-
pero e riutilizzo dei rifiuti da de-
molizione, ma c’è bisogno di un 
quadro normativo chiaro e sem-
plice, che l’Ance sta chiedendo 
da tempo. Va affrontata al più 
presto anche l’emergenza caro-
materiali, che sta mettendo in 
grande difficoltà le imprese».

Gli impatti della transizione
si sentiranno anche sul settore 
dell’automotive, considerato il 

comparti in termini di tonnel-
laggio, anche se probabilmente 
si utilizzeranno acciai più sofi-
sticati. Diversa la situazione del 
settore delle macchine utensili e
dei robot industriali, la cui mas-
siccia diffusione potrebbe por-
tare con sé una maggior doman-
da di prodotti siderurgici». 

L’edilizia resta comunque il
comparto con le prospettive più 
rosee, considerato che lo stesso 
Pnrr destina alle costruzioni il 
32,6% delle risorse anche nel-

fornitori e, di conseguenza, sulla
siderurgia. Se ne è discusso in 
occasione dell’ultimo webinar 
Siderweb, incentrato sul tema 
“Metamorfosi d’acciaio”, aperto 
dal responsabile dell’ufficio stu-
di Stefano Ferrari. 

«La scelta di andare sempre
più verso le ristrutturazioni e 
meno sul “nuovo” nelle costru-
zioni e l’elettrificazione degli au-
toveicoli – ha chiarito - potreb-
bero portare a una riduzione del
consumo di acciaio di questi 

Mercato
I volumi sono destinati

a calare nel tempo

E la domanda si concentra

su prodotti sofisticati

Le costruzioni, l’auto-
motive e la produzione di mac-
chine utensili: sono settori coin-
volti in una fase di trasformazio-
ne, che produrrà effetti su tutta 
la filiera, oltre che sui prodotti. 

I riflessi si avranno anche sui

Acciaio: il mercato cambia
La qualità fa la differenza 

Stefano Ferrari, Siderweb 

nomica del territorio effettua-
ta nel 2017, in cui si parlava di
una componente di manufac-
turing al 31%, attività profes-
sionali al 60% circa e una cre-
scita importante del turismo. 

«Abbiamo una tipologia di
manifattura che è caratteriz-
zata da un livello di tecnologia

importante di questo proget-
to, perché permette di appro-
fondire strumenti e iniziative
a disposizione delle aziende.
Auspico che si possa presto
tornare a incontri in presenza,
iniziando dai laboratori di
Lecco, dove è già stato un
gruppo di nostri meccatronici,
che hanno visto cose molto in-
teressanti e stanno iniziando a
impostare alcune attività».

Dal canto suo, Lorenzo Ri-
va, alla guida di Confindustria
Lecco e Sondrio, conosce già le
potenzialità orobiche sul
fronte formativo, considerato
il fatto che, come ha ricordato
ieri, ha studiato proprio a Ber-
gamo. «Questo scambio è fon-
damentale in un passaggio
storico come quello che stia-
mo vivendo, in cui le nostre
due associazioni stanno lavo-
rando per unirsi e diventare
una realtà ancora più grande.
È determinante, infatti, il so-
stegno alle nostre aziende per-
ché possano continuare ad es-
sere innovative e competitive
nel mondo e l’aspetto tecnolo-
gico fa la differenza».

Delega

A introdurre l’ecosistema in-
novazione orobico è stato il vi-
cepresidente di Confindustria
Bergamo con delega all’inno-
vazione, Giulio Guadalupi,
partito dalla tracciatura eco-

LECCO

Le aziende lecchesi
alla scoperta dell’ecosistema
innovazione di Bergamo. È un
percorso di fusione che preve-
de non soltanto il lavoro su
statuti e riorganizzazione, ma
anche sulla conoscenza reci-
proca tra le territoriali di Con-
findustria di Lecco e Sondrio e
di Bergamo anche sotto il pro-
filo delle iniziative e delle op-
portunità che i rispettivi terri-
tori hanno saputo mettere in
campo e valorizzare nell’am-
bito della ricerca e del suppor-
to alle imprese in termini di
innovazione. 

Riferimento

Se l’evento che a marzo aveva
visto protagonista il Lecchese
ha riguardato il Politecnico,
ieri l’attenzione delle associa-
te di Confindustria è stata tut-
ta rivolta alle realtà bergama-
sche che rappresentano il rife-
rimento in questo senso, con
competenze che potranno a
maggior ragione essere “sfrut-
tate” anche dalle imprese del
nostro territorio. 

«Stiamo conducendo un
percorso finalizzato ad allar-
gare la conoscenza di realtà e
iniziative delle due associa-
zioni che si accingono a fon-
dersi – ha esordito il presiden-
te di Confindustria Bergamo,
Stefano Scaglia -. È una parte

Il PoliHub è ospitato nell’ex reparto maternità del campus

Progetti e laboratori per l’innovazione 
Le aziende di Lecco scoprono Bergamo 
Confindustria. Incontro tra le due territoriali per approfondire i temi legati alla tecnologia 
Lorenzo Riva: «È uno scambio di conoscenze fondamentale per restare competitivi sui mercati»

Il PoliHub
L’incubatore 
per sviluppare
le startup

Lo scorso marzo, l’in-
contro tra imprese di Confin-
dustria e mondo della ricerca
aveva riguardato a 360 gradi il
tessuto lecchese. 

Con l’evento online “Dal
mondo della ricerca alle im-
prese. Laboratori, progetti,
opportunità”, la territoriale di
Lecco e Sondrio e il Polo terri-
toriale di Lecco del Politecni-
co di Milano avevano infatti
offerto alle aziende una pano-
ramica sulle novità presenti
nel Campus e più in generale
su tutte le caratteristiche che
in via Previati possono essere
di potenziale interesse per le
imprese associate.

Nell’occasione, dunque, era
stato proposto un affondo su
tutti i nuovi contenuti dell’ex
padiglione maternità, che of-
fre una serie di laboratori alta-
mente innovativi e il PoliHub,
l’incubatore dell’ateneo, luo-
go ideale per valorizzare idee
innovative e sviluppare start
up, che ha già iniziato ad ope-
rare con le prime due aziende
incubate. Il PoliHub consenti-
rà di diffondere la cultura del-
l’innovazione, anche tra le im-
prese di minori dimensioni.

Come aveva evidenziato il
presidente Lorenzo Riva, in-
fatti, «la crescita dei laborato-
ri inseriti nel Campus lecche-
se rappresenta una risorsa im-
portante per le nostre impre-
se, che dialogano con il siste-
ma della ricerca nella logica
dello scambio e di un rapporto
proficuo per tutti i soggetti
coinvolti». 
C. Doz. 

Confcommercio Lecco, che ha
visto il presidente uscente
confermato nel ruolo fino al
2026. 

Accanto a lui, nel consiglio
direttivo, lavoreranno Michele
Preda (Lecco), Eugenio Milani
(Lecco), Gigi Besana (Olgina-
te), Matteo Corno (Lecco), En-
rico Merlino (Lecco), Alberto
Galli (Lecco), Francesca Vas-
sena (Valmadrera). Si è deciso
inoltre di invitare in modo per-
manente ad ogni direttivo Va-
lentina Iarusso (Mandello) e
Roberto Cupidi (Canzo). È sta-
to ricordato Pierluigi Ruffino-
ni, edicolante di Barzio e com-
ponente del direttivo, scom-
parso l’anno scorso. C. Doz. 

Assemblea
Le assise dello Snag Lecco

hanno provveduto

a rinnovare il consiglio

per i prossimi cinque anni 

Sarà ancora Filippo
Cavolina, titolare dell’edicola
ubicata al piano terra del-
l’ospedale Manzoni, a guidare
la categoria. 

È l’esito del voto nell’ambito
dell’assemblea dello Snag di

Sindacato degli edicolanti
Cavolina resta presidente

Filippo Cavolina, presidente 

tenere la certificazione Eipass 
(European informatics pas-
sport), che attesta il possesso 
delle competenze informatiche,
così come descritte negli stan-
dard internazionali.

«Il passaporto informatico
Eipass permette di ottenere cre-
diti formativi per la scuola e 
l’università, di usufruire del ri-
conoscimento di punteggi in 
graduatorie e bandi di concorso 
– spiega Matilde Petracca, diret-
tore della sede lecchese di Elfi –.
È inoltre un titolo valido per l’ag-
giornamento professionale del 
personale scolastico, oltre a po-
ter essere un credito per l’ag-
giornamento obbligatorio dei 
professionisti». C. Doz. 

l’associazione di diventare un 
Ei-Center autorizzato.

«Lo scopo – hanno spiegato
in via Galilei - è quello di dare a 
tutti la possibilità di accedere al-
la “cultura digitale”, ovvero a un 
corretto approccio alle nuove 
tecnologie e internet, svilup-
pando le I-Competence, le capa-
cità di saper utilizzare con con-
sapevolezza e spirito critico 
queste risorse, indispensabili 
supporto per la crescita».

In particolare, è possibile ot-

Opportunità
L’associazione di via Galilei

è stata accreditata

al rilascio 

del certificato informatico

Le competenze in am-
bito Ict vengono certificate an-
che da Confartigianato Lecco. 

È un passaggio compiuto gra-
zie all’ente accreditato Elfi (En-
te Lombardo per la formazione 
di impresa), che ha permesso al-

Il passaporto digitale 
Sportello Confartigianato

Lorenzo Riva, Lecco 

Stefano Scaglia, Bergamo 
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lezioni, campionari e pubbli-
cherà le novità tutto l’anno. 

Il Supersalone sarà solo a Rho
Fiera, ma in concomitanza e in 
stretta correlazione è prevista 
una rassegna culturale in Trien-
nale a Milano, oltre al ruolo da 
comprimari che conservano i 
luoghi della Milano del design. 

Molto resta solo abbozzato
nel disegno di un evento inven-
tato in corsa e in modo speri-
mentale per realizzare un uni-
cum. 

La proposta immaginata ne-
gli spazi di Rho Fiera è infatti 
versatile, flessibile, in grado di 
accogliere le esigenze delle im-
prese che esporranno senza 
chiamarle a un impegno ecces-
sivo. Il coinvolgimento delle 
aziende del mobile avverrà in un
incontro riservato a loro il 3 giu-
gno: saranno illustrati tutti gli 

Stefano Boeri, curatore del Supersalone, in programma dal 5 al 10 settembre 

Le istituzioni

Mattarella all’inaugurazione
I messaggi di Sala e Fontana

MARIA GRAZIA GISPI

Pare non si potesse 
aspettare oltre. Due anni senza 
Salone del mobile di Milano so-
no tanti, troppi. In attesa della 
confermata sessantesima edi-
zione in aprile 2022 del Salone 
nel suo formato “classico”, in 
settembre, dal 5 al 10, nasce a 
Fiera Milano Rho il Supersalo-
ne, nome inedito e ambizioso in 
risposta a chi aveva accennato a 
un micro salone di transizione. 

Curatore l’architetto Stefano
Boeri che, ieri mattina alla 
Triennale di Milano, ha illustra-
to quella che sarà una mostra dei
prodotti di design dell’industria 
del mobile italiana e non solo. 

L’esempio della Biennale

Ha lanciato il cuore oltre l’osta-
colo portando ad esempio 
l’esperienza della Biennale di ar-
chitettura di Venezia, ora in cor-
so «ho visto le persone in fila per
entrare e tanti giovani», pensan-
do a Milano e la sua rinascita «il 
Supersalone sarà uno dei primi 
grandi eventi nel mondo».

Sei giorni di apertura al pub-
blico, con incontri riservati tra 
aziende e buyer ma soprattutto 
rivolto ai clienti finali tanto che, 
oltre a vedere, toccare e fare 
esperienza degli oggetti, sarà 
possibile acquistarli diretta-
mente, ma solo online. 

È in fase di definizione anche
la dimensione virtuale del Salo-
ne: la nuova piattaforma web sa-
rà inaugurata il 30 giugno, ospi-
terà prodotti delle aziende, col-

elementi tecnici utili, le dimen-
sioni e i costi a carico degli espo-
sitori.

Lavoro corale

È quindi un (bellissimo) com-
promesso senza averne l’aria il 
Supersalone che ha visto il lavo-
ro corale di un giovane team di 
co-progettisti: Andrea Caputo, 
Maria Cristina Didero, Anniina 
Koivu, Lukas Wegwerth e Mar-
co Ferrari ed Elisa Pasqual di 
Studio Folder con Giorgio Donà.
Immaginazione e creatività 
hanno cercato un punto di equi-
librio tra le esigenze di una parte
del settore del mobile che non 
vuole o non può attendere oltre,
le aspettative di una Milano a vo-
cazione internazionale e la pre-
occupazione delle imprese circa
un ritorno certo per gli investi-
menti. Quelli richiesti abitual-
mente dal Salone sono ingenti, 
si preparano intere architettu-
re, prototipi e novità che devono
intercettare i buyer e a settem-
bre le presenze da Usa e Far East
saranno poche. Sarà tutto in 
streaming, hanno assicurato i 
curatori, ma appunto l’espe-
rienza fisica dell’evento per i 
grandi interlocutori delle im-
prese italiane sarà rimandata, si 
auspica, ad aprile 2022. 

Il pubblico, italiano, forse eu-
ropeo, che popolerà il Supersa-
lone potrà muoversi lungo le 
grandi pareti allestite con gli og-
getti di design negli spazi dei di-
versi padiglioni. Una galleria di 
proposte che si susseguono in 

verticale interrotte da passaggi, 
zone verdi o spazi per gli opera-
tori delle imprese. Un progetto 
modulare, totalmente riutiliz-
zabile, così che ogni brand possa
interpretare la superficie verti-
cale per adattarla al proprio ele-
mento in esposizione. 

Il pubblico potrà acquistare
alcuni dei pezzi esposti: un QR 
Code accanto all’oggetto aprirà 
la pagina web dedicata con det-
tagli, informazioni, storia, prez-
zo e opzione di acquisto. 

Proprio l’apertura e l’orienta-
mento al pubblico è la novità più
profonda che segna la diversa 
identità del Supersalone rispet-
to al Salone del Mobile. Non è so-
lo un cambio di passo culturale, 
ma un anticipo di come sia in 
crescita per i grandi brand del 
design l’interesse a farsi ricono-
scere da i clienti finali e a costru-
ire un nuovo dialogo diretto an-
che con loro.

©RIPRODUZIONE RISERVATA

Le istituzioni hanno fatto sentire 

tutto il loro peso a favore del 

Supersalone del mobile a settem-

bre. All’apertura della presenta-

zione alla stampa è stato ancora il 

sindaco di Milano Beppe Sala a 

ribadire la sua convinzione: «è 

importante dire ora a tutto il 

mondo che noi non abbiamo 

perso le nostre qualità tra cui la 

creatività, l’artigianalità, il design, 

che sono una cifra fondamentale 

di Milano». 

Già si era esposto con un video in 

cui perorava la necessità che un 

grande evento come il Salone 

ripartisse e facesse da volano per 

tutta la macchina fieristica della 

città, tanto che anche il presidente 

della Repubblica Sergio Mattarel-

la aveva fatto sapere che sarebbe 

stato presente all’inaugurazione. 

Anche il presidente della Regione 

Lombardia, Attilio Fontana, ha 

mandato un videosaluto: «Sono 

felice che, seppure in maniera 

inusuale, il Salone possa avere 

spazio anche in questo anno 

difficile ma sicuramente di rina-

scita, per la nostra Regione, per il 

Paese intero: l’arredamento e il 

design sono un comparto irrinun-

ciabile. Mi preme sottolineare il 

valore della filiera in cui il design 

è l’incontro tra industria ed eventi 

come questo». Dello stesso teno-

re anche il messaggio del ministro 

degli Affari esteri Luigi Di Maio. 

n Il 3 giugno
l’incontro
più atteso
con le aziende
dell’arredo

n Allestimento
modulare
Coniugherà
flessibilità
e costi contenuti 

«Una formula nuova
Esperienza fisica
e potenzialità online»

«Da 60 anni il Salone 
del mobile di Milano è la casa co-
mune delle aziende del mobile» 
ha spiegato ieri Maria Porro, 
presidente di Assarredo, forte 
dell’esperienza dell’impresa di 
famiglia dove è direttore marke-
ting. La Porro, storica azienda di
arredo a Montesolaro, partecipa
da sempre all’evento milanese e 
nel 2019, ultima edizione del Sa-

lone prima dell’emergenza sa-
nitaria, era presente con una 
grande architettura contempo-
ranea progettata da Piero Lisso-
ni. 

«Un momento corale in cui si
racconta al mondo la propria ri-
cerca e unicità, il Salone rappre-
senta un settore interno e inclu-
de espositori italiani e interna-
zionali. Attrae interlocutori da 

tutto il mondo, si tratta di un 
momento aperto con una stori-
cità importante in cui le aziende
sono protagoniste». 

Dall’ultima edizione del Salo-
ne molto è cambiato, un anno e 
mezzo di lavoro stravolto che ha
richiesto, da parte delle aziende,
molti ripensamenti su come 
cercare e mantenere il contatto 
con i clienti e nuove modalità di 
presentazione dei prodotti. 
«Proprio per questo - continua 
Maria Porro - le aziende hanno 
esposto le loro difficoltà oggetti-
ve, organizzative a partecipare a
un evento così come lo abbiamo 
sempre conosciuto e in questo 
momento è difficile prevedere 
quale potrà essere l’andamento 
dell’affluenza dei visitatori». 
Come le aziende hanno ricerca-

to nuovi canali, anche il Salone 
ha cercato una soluzione diver-
sa e ha ripensato se stesso per ri-
spondere a esigenze differenti. 
«Il Supersalone sarà un evento 
BtoB, come sempre, ma que-
st’anno sarà sempre aperto an-
che ai privati, questa è la grande 
novità, e sarà anche un evento 
BtoC grazie alla nuova piattafor-
ma digitale». 

Si vuole far confluire l’espe-
rienza fisica dei prodotti con le 
nuove modalità di acquisto on li-
ne. «Una sedia va provata e l’ar-
redo va visto in un contesto, que-
sto è imprescindibile - conclude 
Maria Porro - ma la dimensione 
digitale è in grado di magnificare
questa qualità e di creare contat-
ti commerciali ed esperienze di 
acquisto differenti». Maria Porro, presidente di Assarredo

«Grande evento»
Si svela il progetto
del Supersalone
La presentazione. Nell’inedito format di settembre
sei giorni aperti al pubblico, pezzi esposti in vendita
Tanto digitale, limitato l’arrivo di buyer extraeuropei 
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Dopo mesi in cui il 
corso si è svolto solo online, in 
questi giorni il Polo territoriale
di Lecco del Politecnico di Mi-
lano ha potuto ospitare un mo-
dulo formativo in presenza del 
Master RehabTech, dedicato 
alle tecnologie per l’innovazio-
ne nella medicina riabilitativa e
per l’assistenza. 

Dall’autunno 

Avviata a ottobre con la parteci-
pazione di 62 studenti, l’inizia-
tiva sarebbe dovuta approdare 
fisicamente al campus di via 
Previati a febbraio, ma la pan-
demia ha imposto un ulteriore 
slittamento. 

La classe è composta per il
60% da donne e ha permesso di
raggiungere l’obiettivo relativo 
a una composizione altamente 
interdisciplinare, come spiega-
to nella relazione intermedia 
curata dai responsabili scienti-
fici Alessandra Pedrocchi, 
Maria Chiara Carrozza (da 
poco più di un mese nominata 

alla presidenza del Cnr) e 
Franco Molteni. Ci sono circa 
il 30% di ingegneri, il 21% di 
medici e il 26% di professionisti
sanitari della riabilitazione, ol-
tre a qualche infermiere, eco-
nomista e persone con profili 
commerciali in aziende del set-
tore. I laureati di I livello sono il
30%, un altro 30% sono laurea-
ti magistrali e il 36% stanno 
conseguendo o hanno già un ti-
tolo di studio superiore (dotto-
rato di ricerca o scuola di spe-
cialità). 

Le istituzioni che collabora-
no al master hanno portato una
quota rilevante di iscrizioni 
(circa il 40%), più del 50% sono
iscrizioni singole di professio-
nisti raggiunti attraverso la co-
municazione e che hanno visto 
nella proposta culturale un’op-
portunità di crescita professio-
nale. 

La rete

«La rete dei docenti coinvolti è 
un asset essenziale che dovre-
mo curare in modo speciale nei

prossimi mesi – hanno spiegato
- e che riteniamo che sia una ri-
sorsa importante. RehabTech è
il primo master interdiscipli-
nare nelle tecnologie nel setto-
re della Riabilitazione in Italia. 
Per la prima volta, in un conte-
sto formativo strutturato, si è 
costruito un parterre di docenti
provenienti da istituzioni ita-
liane e internazionali prestigio-
se. Per ora sono stati coinvolti 
60 docenti di 8 università italia-
ne, 2 università internazionali, 
7 centri clinici di riferimento 
italiani, 1 centro clinico inter-
nazionale e 3 istituti di ricerca 
italiani, tra cui il Centro Protesi
di Inail che sta sviluppando at-
tività di ricerca in collaborazio-
ne con il Campus di Lecco».

Analizzati anche i legami con
il territorio e il tessuto indu-
striale, con UniverLecco a gui-
dare i soggetti che hanno sup-
portato fin dal principio il Ma-
ster e collaborazioni che si 
stanno consolidando con l’Asst 
di Lecco e diverse aziende.

©RIPRODUZIONE RISERVATA Il Master RehabTech sulle tecnologie per l’innovazione in medicina

Il senato accademico

Gli appelli d’esame a giugno
Studenti di nuovo in presenza

mercato e ricerca di finanzia-
menti. «Contribuire alla crea-
zione di un’infrastruttura na-
zionale dell’innovazione che
valorizzi la collaborazione tra
atenei e crei nodi di sviluppo a
livello nazionale è fondamen-
tale – commenta Resta -. Così
il Politecnico di Milano e il Po-
litecnico di Bari mettono a fat-
tor comune competenze e ap-
procci alla creazione d’impre-

capaci di innescare processi di
innovazione nei territori. 

Un risultato che si conta di
ottenere attraverso la promo-
zione di iniziative a sostegno
del trasferimento dei risultati
della ricerca e della creazione
di nuove imprese ad alto con-
tenuto tecnologico e fornendo
supporto alle attività di proto-
tipazione, sviluppo del model-
lo di business, validazione di

Innovazione
Siglata la convenzione

tra Polimi 

e il Politecnico pugliese

sulle startup

Una convenzione tra
Polihub, Politecnico di Mila-
no e Politecnico di Bari per so-
stenere processi di sviluppo
economico e sociale sul terri-
torio nazionale attraverso il
sostegno alla creazione di
nuove imprese tecnologiche.

I rispettivi vertici (il presi-
dente dell’Innovation park &
startup accelerator del Polimi
Andrea Sianesi e i rettori
Ferruccio Resta e France-
sco Cupertino) hanno messo
nero su bianco l’impegno a
sviluppare forme di collabora-
zione nell’ambito della “Terza
missione universitaria”, favo-
rendo la creazione di startup

Convenzione tra Polihub, Politecnico di Milano e Politecnico di Bari

sa che traggono valore dal rap-
porto con il territorio e dalla
spinta generata da nuove idee
nate nel contesto della ricer-
ca. Tali iniziative potranno
trarre vantaggio dall’espe-
rienza pluriennale del nostro
incubatore PoliHub». 

Dal canto suo, il presidente
di Polihub, da qualche mese
pienamente operativo anche
nella sede di Lecco, aggiunge
che «la mission di PoliHub è
quella di accompagnare la na-
scita di startup deep tech che
generino valore per la società
e l’economia verso un modello
di progresso sostenibile, gra-
zie a scienza e tecnologia e fa-
cendo leva sull’ecosistema del
Politecnico di Milano. Per
questo siamo orgogliosi di po-
ter collaborare con il Politec-
nico di Milano e il Politecnico
di Bari allo sviluppo di nuove
imprese ad alto contenuto
tecnologico. Questa alleanza -
conclude Andrea Sianesi -
rappresenta un valore per il
territorio e un arricchimento
per il nostro ecosistema del-
l’innovazione in termini di
competenze, sinergie e know-
how». C. Doz. 

Un sostegno alle nuove aziende 
Avviato un accordo con Bari 

prospettive per le imprese in un 
mondo globalizzato destinato, 
nonostante questo particolare 
periodo storico – fatto di pande-
mia, nazionalismi e chiusura dei
confini – ad esserlo sempre di 
più.

«Le grandi crisi del passato
hanno sempre rappresentato 
spinte verso la globalizzazione e
la fase attuale, al di là delle inter-
pretazioni di parte, deve spinge-
re nella stessa direzione – ha evi-
denziato Noci -, soprattutto per-
ché Cina e Asia sono motori in-
dispensabili per la crescita del-
l’economia complessiva. A loro 
si deve il 17% della crescita totale
del Pil, che proprio la Cina rap-
presenta il primo mercato al 
mondo per tante categorie mer-
ceologiche, e che ha fatto regi-
strare un incremento del 175% 
nelle importazioni di beni di lus-
so, oltre alla crescita esponen-
ziale del mercato automotive». 

Grande attenzione, ha poi ri-
cordato Giuliano Noci, si dovrà 

Webinar
La sfida del colosso asiatico

alla nostra siderurgia

Strumenti e strategie

per restare competitivi

Riorientamento delle 
strategie commerciali, digitaliz-
zazione e sostenibilità ambien-
tale: saranno questi gli elementi 
ai quali dovranno orientarsi le 
imprese italiane, comprese 
quelle della filiera siderurgica, 
che vogliano incrementare o av-
viare rapporti commerciali con 
la Cina. 

A evidenziarlo, in occasione
del webinar organizzato da Si-
derweb sul tema “Geopolitica e 
mercati: il mondo tra Brexit, Bi-
den e Xi”, è stato Giuliano Noci,
prorettore del polo territoriale 
cinese del Politecnico di Milano.

Il contributo del docente, re-
ferente per il colosso asiatico or-
mai da una decina d’anni per 
l’ateneo, si è concentrato sulle 

L’industria dell’acciaio 
Come crescere in Cina 

La scheda

Sono numerosi 
gli enti coinvolti

Il primo Master di I e II livello in

“RehabTech: Tecnologie per l’in-

novazione in medicina riabilita-

tiva e per l’assistenza - Dall’inno-

vazione tecnologica alla trasla-

zione clinica, alla ricerca e al ma-

nagement sanitario” è promosso

dal Polo di Lecco del Politecnico

di Milano. 

Collaborano al supercorso l’Isti-

tuto di BioRobotica della Scuola

Superiore Sant’Anna, la Fonda-

zione Don Carlo Gnocchi Onlus,

l’Ospedale Valduce - Centro di

riabilitazione Villa Beretta e Irc-

cs Eugenio Medea - Associazione

La Nostra Famiglia.

Tecnologia e medicina 
Gli studenti del master
e il ritorno in aula 
Il supercorso. Gli allievi del Rehab Tech sono 62, con il 60% di donne
È stato raggiunto l’obiettivo di avere una presenza multidisciplinare 

Esami e appelli di laurea tornano 

finalmente in presenza. Lo ha 

stabilito il Senato accademico del 

Politecnico di Milano. 

Gli esami nelle sessioni di giugno-

luglio e di settembre si svolgeran-

no dunque con gli studenti fisica-

mente al Campus di via Previati. 

Per i soli appelli di giugno e luglio, 

gli studenti internazionali o in 

mobilità all’estero potranno 

chiedere una valutazione a di-

stanza. Per gli appelli di settem-

bre, sarà richiesta la presenza agli 

esami, ritornando alla modalità 

prepandemia. 

Gli appelli di laurea a partire da 

luglio saranno in presenza, con la 

possibilità di accogliere fino a tre 

invitati. Verrà consentito svolge-

re l’esame a distanza agli studenti 

che si trovano all’estero o che non 

hanno la possibilità di presentarsi.

Al fine di dare supporto agli 

studenti fuori sede, inoltre, l’ate-

neo sta avviando una misura 

straordinaria di supporto econo-

mico per il parziale ristoro delle 

spese di viaggio o di alloggio 

sostenute per le trasferte per gli 

esami delle sessioni di giugno-lu-

glio. C. DOZ. 

Università 

Si torna in aula. Gli allievi del 

master in riabilitazione hanno 

ripreso a frequentare le 

lezioni in presenza. Anche la 

sessione d’esame di giugno-

luglio si terrà in presenza

FOTO MENEGAZZO
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È Valeria Monfrini
la matricola del Politecnico di
Milano che ha meritato, con i
crediti acquisiti e la media dei
voti ottenuti durante questi
primi mesi al Polo di Lecco, la
borsa di studio “Samuele Ri-
va”. 

Momenti 

Si tratta del premio dedicato
alla memoria dello studente di
Ingegneria civile ambientale
venuto a mancare nel novem-
bre 2018 a causa di una grave
malattia, durante la quale ave-
va comunque sempre portato
avanti con impegno gli studi,
anche nei momenti più diffici-
li. Per onorare la passione e la
dedizione di Samuele per
l’università, la famiglia nei
mesi successivi ha deciso di
istituire una borsa di studio
giunta quest’anno alla terza
edizione, rivolta agli studenti
di Ingegneria civile e ambien-
tale e Ingegneria civile per la
mitigazione del rischio. 

Ad aggiudicarsela, dunque,
è stata la studentessa del pri-
mo anno di Ingegneria civile
per la mitigazione del rischio.
«Un sincero ringraziamento
alla famiglia di Samuele Riva
per la generosità e l’altruismo
che ha saputo dimostrare, no-
nostante il grave lutto che ha

Consegnata la borsa di studio in memoria di Samuele Riva

Il merito. Il riconoscimento in memoria di Samuele 
La studentessa ha frequentato il primo anno di “Civile” 

Al campus di via Previati tornano gli studenti

Giuliano Noci, pro rettore per l’area cinese

porre anche a un altro aspetto di
grande rilevanza relativo alla Ci-
na, perché «in quel grande Paese
si punta sempre più sulla qualità
piuttosto che sulla quantità, 
puntando su innovazione, valo-
re aggiunto, dual circulation po-
licy e crescita della domanda in-
terna».

Noci, dopo aver ricordato che
«riflessi per l’industria pesante 

e per quella dell’acciaio si po-
tranno avere dalla doppia stra-
tegia cinese su Europa e Africa 
per garantire sbocchi alle azien-
de di Stato», ha evidenziato che 
«ci sono elementi per cui si può 
guardare al prossimo futuro con
ottimismo, ma serve la capacità 
di mettere in atto una strategia 
che guardi alla trasformazione 
digitale». C. Doz. 

Giuriati. Gli investimenti del Politecnico di
Milano non riguardano solo aule, uffici e labora-
tori. A Milano è stato inaugurato nei giorni
scorsi (alla presenza anche del delegato del
rettore per lo sport d’ateneo, il docente del Polo
di Lecco Francesco Calvetti) il nuovo Giuriati
Sports Center, sottoposto dall’ateneo a un accu-
rato restyling. Il Polimi – che detiene lo storico
centro in concessione dal 2008 - haì investito

6,5 milioni di euro per riqualificarlo e renderlo
una struttura sportiva all’avanguardia, all’inse-
gna dell’innovazione tecnologica e della soste-
nibilità energetica.
La struttura sorge su una superficie di 36mila
mq e al suo interno si possono praticare 12
discipline sportive: dal padel al calcio a 5, dal
calisthenics al basket, fino all’atletica leggera.
C. Doz. 

Il centro sportivo rimesso a nuovo

subito – ha commentato Vale-
ria -. La borsa di studio rap-
presenta per me un incentivo
per dedicarmi con maggiore
dedizione e passione allo stu-
dio nel polo territoriale di
Lecco».

Soddisfazioni

La giovane ha ricevuto anche i
complimenti della famiglia di
Samuele. «Ci congratuliamo
con Valeria per il risultato ot-
tenuto – hanno fatto sapere i
familiari - e le auguriamo che
la sua carriera accademica sia
ricca di esperienze positive e
di soddisfazioni, come questa.
Per noi è sempre emozionante
sapere che il ricordo di Sa-
muele è così prestigioso, in un

ambito altrettanto autorevo-
le. A tal riguardo ringraziamo
il Polo di Lecco del Politecnico
di Milano per l’iniziativa e per
le opportunità che offre ai
propri studenti».

Anche il prorettore, Ma-
nuela Grecchi, è intervenuta
con un commento. «Le borse
di studio racchiudono spesso
una vena di malinconia per-
ché riconducono i nostri pen-
sieri a tristi eventi. Allo stesso
tempo però rappresentano
uno sprono per il prosieguo
del percorso accademico dei
nostri studenti. Ringrazio la
famiglia Riva per avere scelto
di sostenere tale iniziativa che
ci sta davvero a cuore». C. Doz.
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I riconoscimenti

Consegnati i “Girls@Polimi”
Premiate tredici studentesse 

GLI OPEN DAY
DELLE MAGISTRALI
Hanno preso il via ieri e si 

concluderanno domani gli 

Open Days dei corsi di 

laurea magistrale del 

Politecnico di Milano. 

Nell’arco di questi tre 

giorni, gli studenti che 

hanno completato il loro 

percorso di laurea 

triennale potranno 

conoscere l’offerta 

specialistica dell’ateneo. 

Dopo la presentazione 

approfondita dei corsi 

Polimi e delle relative 

modalità di accesso in 

lingua italiana – ieri -, oggi 

ci sarà spazio per 

l’illustrazione degli stessi 

contenuti ma in lingua 

inglese. 

Anche domani tutte le 

presentazioni saranno 

tenute inglese, ad 

eccezione di quella della 

Scuola di Specializzazione, 

che al momento prevede 

un percorso interamente in 

lingua italiana. I riflettori si 

accenderanno dunque sui 

percorsi di Architettura, 

Design e Ingegneria, con 

approfondimento dei 

possibili percorsi 

all’interno dell’offerta 

formativa nei diversi 

ambiti di studio. Nella 

presentazione delle 

ingegnerie verrà anche 

introdotto il progetto 

pilota del “Mur” per la 

formazione di competenze 

in green technologies e 

smart infrastructures. 

Spazio anche alle Alte 

Scuole di formazione Asp e 

Asa.

MULTINAZIONALI
E LAVORO 
Amazon, Barilla, Unilever, 

Henkel: sono alcune delle 

aziende che 

parteciperanno al 

prossimo evento 

organizzato dal Career 

Service del Politecnico di 

Milano. Al centro 

dell’attenzione saranno le 

nuova competenze legate 

alla logistica, che sta 

subendo a sua volta il forte 

impatto dell’innovazione 

tecnologica con processi 

sempre più legati 

all’applicazione 

dell’intelligenza artificiale 

e della digitalizzazione. 

Lunedì 31, dalle 15 alle 

17.50, i referenti aziendali 

di diversi importanti realtà 

si metteranno a 

disposizione dei 

partecipanti (l’iniziativa è 

rivolta ai corsi di laurea in 

Ingegneria della 

Produzione Industriale, 

Gestionale, Meccanica, 

Informatica e 

dell’Automazione) per 

raccontare la loro carriera 

professionale, i 

cambiamenti a cui stanno 

assistendo nel settore e le 

nuove skills 

multidisciplinari utili per 

affrontare la logistica 4.0.

Borsa di studio “Riva”
Valeria è la migliore

Bacheca

Sono tredici le nuove vincitrici 

delle borse di studio Girls@Poli-

mi, nate per sostenere le stu-

dentesse che hanno scelto di 

iscriversi ai corsi di laurea di 

Ingegneria che ancora oggi 

mostrano una bassa presenza di 

donne immatricolate, inferiore 

al 35%. Grazie alle donazioni di 

Boston Consulting Group, Intesa 

Sanpaolo e Intesa Sanpaolo 

Innovation Center, Snam e di un 

donatore privato, il Politecnico 

di Milano ha potuto premiare 

ben tredici studentesse, dopo le 

due studentesse (una era di 

Lecco), premiate nella prima 

edizione, l’anno scorso.

La premiazione delle ragazze è 

avvenuta all’interno del palin-

sesto eventi di “Stem in the 

city”, l’iniziativa del Comune di 

Milano che si rivolge alle stu-

dentesse per invogliarle a 

dedicarsi agli studi Stem. Gir-

ls@polimi è una delle azioni 

concrete messe in atto dall’ate-

neo all’interno del programma 

strategico Pari Opportunità 

Politecniche, per favorire l’in-

clusione e le pari opportunità di 

genere. C. DOZ. 

IN COLLABORAZIONE CON
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